



EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE COMPOSTELA

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Santiago, Administración del Periódico.—Fuera, en casa de los responsables.— Los anuncios y comunicaciones se pagarán á precios convencionales y por adelantado.—El hecho de aceptar el periódico supone conformarse con la suscripción.

No se publica los días siguientes á festivos.

OFICINAS. RUA NUEVA, 16

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Santiago, un mes, 1 peseta.—Demás puntos de España, pago adelantado trimeses, 3'50.—Ultramar, semestre, 20.—Extranjero semestre, 20

No se admiten los originales sin firmar

Seguros de que nuestros lectores habrán de agradecerlos, retiramos el editorial compuesto para hoy, insertando en cambio los hermosos trabajos que van á continuación.

Amor á la antigua (I)

Son los tiempos presentes tan tristes y angustiosos que el ánimo gusta de traer ante los ojos, para recrearse en ellas, las cosas de otros que Dios quisiera fuesen más venturosos y felices. Es también condición de los que tenemos ya el pelo de dos colores el volver la vista hácia el pasado, acaso porque nos torjamos la ilusión de que así hemos de disminuir ó alijerar la pesadumbre de los años.

Y entre las cosas antiguas pocas son, ó mejor dicho ninguna, las que aventajan en antigüedad al amor. El que Dios tiene á sus criaturas muéstrase en el orden que en el conjunto de éstas resplandece y admiramos; fuerza y virtud secretas, lazo encubierto y trabazón ócultas, como le llama el P. Fonseca con el elegante y buen decir de nuestros escritores del siglo XVI, que anuda y enlaza y abraza toda la grandeza y variedad de este mundo, los principios con los medios y los medios con los fines tan estrechamente que á desasirse esta lazada y á deshacerse este nudo, todo el universo perecería.

Pero no he de remontarme á tan altas esferas al hablar del amor, ni tampoco me propongo discurrir sobre los varios linajes de él, en que se descompone aquella misteriosa fuerza que sostiene al mundo, como la luz que lo ilumina se descompone en los colores del iris. Mi intento, más humilde, mira á sola una de sus especies, el amor á las mujeres, tan natural en el hombre que Dios lo justificó y sancionó con su autoridad divina cuando al crear á la mujer dijo: por esta dejará el hombre al padre y á la madre. Y aún así sería grande mi temeridad, el tocar tema tan vasto y quebradizo, si no lo limitara y concretara más, reduciendo mi tarea á recordar solamente algunos de los caracteres con que se revistió esta pasión profunda y soberana de los hombres en la época en que España alcanzó el más alto grado de prosperidad y esplendor.

Documentos y testimonios de aquellas costumbres nos ofrecen, con rica abundancia, las obras dramáticas de los esclarecidos ingenios que entonces florecieron y á ellos he de acudir con preferencia en demanda de las ideas y conceptos dominantes á la sazón en estas materias, porque basta esto á mi propósito, que no ha menester, por su modestia, recurrir á doctrinas y conclusiones como las contenidas y admirablemente expuestas en los prodigiosos libros de nuestros renombrados psicólogos y místicos.

Es, en efecto, el teatro el reflejo más fiel de la vida de la sociedad que lo inspira; y así pudo Lope asegurar que la comedia

Retrata nuestras costumbres ó livianas ó severas, mezclando burlas y veras, donaires y pesadumbres.

Por otra parte, Calderón nos autoriza para ello al poner en labios de uno de los personajes de su comedia «Casa con dos puertas» que

A ciencias de voluntad les hace el estudio agravio; pues amor, para ser sabio, no va á la universidad, porque es de tal condición que tiene sus libros llenos de errores propios y ojenos; y así en su ciencia verás que los que la estudian más son los que la saben menos.

Compañero inseparable de hidalguía y nobleza verdaderas es aquel sentimiento, incapaz de albergarse en pechos ruines porque es propio sólo de ánimos levantados y caballerosos, en que se mezclan el cortés renacimiento y la consideración afectuosa hácia la mujer. Pues en aquella sociedad española, no ya en las clases más elevadas y de más refinada educación, sino hasta en las más humildes, cuidaban solícitos los padres de inculcar en sus hijos inclinación tan noble y generosa. Villano era Pedro Crespo, el famoso Alcalde de Zalamea, y entre los consejos que con voz entrecortada por la honda emoción que la separación de su hijo le

producía y la zozobra que en su alma despertaba el temor de los riesgos y azares que iba á correr en su vida militar, no se olvidó de recomendarle, antes de darle el abrazo de despedida:

No hables mal de las mujeres,
La mas humilde te digo
Que es digna de estimación
Porque, al fin, de ellas nacimos.

En otra comedia suya ya citada «Caso con dos puertas», Calderón insiste en la misma idea, aunque expresándola en otra forma:

Mira, por Dios, lo que haces,
pues en quien es caballero
el honor de las mujeres
siempre ha de ser lo primero.

Y que estas advertencias no caían en saco roto ni quedaban en la simple esfera de consejos que pronto se dan al olvido, sino que echaban profundas raíces en quienes las escuchaban y sabían ponerlas por obra cuando la ocasión lo reclamaba, nos lo certifica Lope de Vega en su comedia «El premio del bien hablar», en la cual un personaje de los que en ella figuran ataja á otro, lenguaraz y maldiciente, en estos gallardos términos:

..... vuesa merced hable como quien es: que desdice de las palabras el traje; que es honrar á las mujeres deuda á que obligados nacen todos los hombres de bien, por el primer hospedaje que de nueve meses deben y es razón que se les pague; que puesto que son las lenguas espadas, para templarse quiso Dios que las pusiesen en los pechos de sus madres.

El proceso amoroso, con la variedad de lances é incidentes que le acompañan y los diversos episodios en que se desarrollan, las rondas y serenatas, las citas y entrevistas nocturnas de los enamorados, costumbre que en toda su poética pureza reveladora de firme dignidad en la dama y segura hidalguía en el galán, se conserva aún en Andalucía, donde los novios *pelan la pava* en la reja, los recados y mensajes que llevan y traen ciudades, dueñas y rodrigones, embajadores obligados en tales negociaciones en las que intervienen con sus buenos y desinteresados servicios, y, finalmente, el conjunto entero de aquella vida romántica se encuentra con repetición formulado en las movidas y animadas escenas de las comedias de capa y espada, las más características de nuestro teatro clásico. Pero la exposición detallada y el análisis minucioso del secreto é íntimo placer del amantelado galán que va adelantando por el camino del amor y aventajándose en sus esperanzas, se hallan en la sec. 1.ª del acto 2.º de la comedia de D. Juan Ruiz de Alarcón y Mendoza, «Mudarse por mejorar-se», en la cual el Marqués dice así á Octavio:

¡Qué poco sabéis de amor!
¿Vos sois el que, enamorado,
decís que habéis conquistado
tantos años un favor?
Quien por el contrato empieza.
se priva, Octavio, del bien
de contrastar un desdén,
de vencer una esquivanza.
Como en la taza penada
crece el gusto á la bebida,
es la gloria más crecida
cuanto fué más deseada.
El jugador, cuando aspira
á ver la carta ¿no halla
más gusto en brujulearla
que si de priesa la mira?
El cazador ¿no pudiera
á costa de precio breve,
alcanzar la garza leve,
coger la liebre lijera;
y con el perro y halcón
se fatiga por más gloria
estimando la victoria
en más que la posesión?
Pues dejadme conquistar.
por amor la hermosa fiera
que, casándome, pudiera
tan fácilmente alcanzar.
Dejad que aunque esté en mi mano
el remediar mis enojos
en las cartas de sus ojos
brujulee el bien que gano.
Dejadme que solenice
el amor que en ella nace,
los favores que me hace,
los requiebros que me dice;
que la posesión pensad
que no es la gloria mayor;

que el amor conquista amor,
la voluntad voluntad.

Y, al fin, antes de intentar empresas tan peligrosas tomar el pulso á las cosas es no querellas errar

Que cuanto más la jornada quiere el que parte abreviar tanto más se ha de informar del camino en la posada; que es muy necio desaliento, con peligro de perderse partir, por no detenerse á preguntar un momento.

¿No es verdad que en estos últimos versos del poeta mejicano se contiene una discretísima glosa, expresada en forma tan delicada como hábil, del conocido refrán que dice con la voz de la prudencia: *antes que te cases mira lo que haces.*

Así lo entendían aquellos galanes, buscando en la mujer no sólo la belleza corporal, que tan pronto se marchita y desaparece, sino aquella otra hermosura, la del alma, que se acrecienta y acrisola con el tiempo, mediante la práctica de las virtudes que, como la honestidad y el recato, la discreción, circunspección y cordura en todos los actos de la vida, son las joyas más ricas y valiosas con que se engalana la mujer y á la vez, las armas mejor templadas para rendir y cautivar el amor de los hombres. Así nos lo asegura Rojas en un comedia «Donde hay agravios no hay celos», cuando uno de los personajes advierte á otro que

la propia mujer no ha de ser más de bonita y que ha de tener, sabrás, semblante modesto y casto y hermosura para el gasto de su marido no más.

Y Alarcón, en la obra citada antes observa que si es boba la hermosa es de teñido papel una bien formada flor, que de lejos vista agrada y cerca no vale nada porque le falta el olor.

Análogos principios aplicaban las damas en la selección de sus pretendientes como nos informa el mismo Alarcón en «Las paredes oyen» en la escena en que Celia habla así á doña Ana:

En el hombre no han de ver la hermosura ó gentileza: su hermosura es la nobleza, la gentileza el saber. Lo visible es el tesoro de mozas faltas de seso, y las más veces por eso topan con un amo de oro.

Rojas, en su comedia *Obligados y ofendidos* (jornada 3.ª) proclama la doctrina de que No hay amor donde no hay honra, y de tal principio deduce la consecuencia de que

No es bueno para galán hombre que está deshonrado Finalmente, Lope de Vega en «La dama boba», recomienda de este modo la prudencia en el hablar, que debe siempre tener la mujer casada:

Habla la dama en la reja; escriba, digo concetos en el coche, en el estrado de amor, de engaños, de celos; pero la casada sepa de su familia el gobierno, porque el más discreto hablar no es santo como el silencio.

Y porque es Lope quien lo dice y, sobre todo porque es verdad, yo también guardo silencio poniendo término á este trabajillo formado de retazos, en el que mi penosa humilde y desgarrada se ha atravido á alternar con los hermosos pasajes de nuestros poetas dramáticos del siglo oro.

ELOY SEÑÁN

Santiago 25 de Mayo de 1898.

DISCURSO

pronunciado en el «Ateneo León XIII» por su presidente D. Leandro M.ª Silván, en la Velada que, para solemnizar la clausura del curso, se celebró el 28 del corriente.

Señoras y señores:

Voy á poner modesto remate á la obra primorosa y escultural con que tan espléndidamente nos han obsequiado estos artis-

tas sublimes, hijos predilectos de las musas que, sintiendo arder en su mente el fuego sagrado de inspiración, lo dejan desbordarse en abundosas torrentes de ritmo y armonía que constituyen la magia y el encanto de estas incomparables reuniones. Y os aseguro que, de cuantas veces me he levantado á cumplir este deber, para mí siempre grato como honroso, nunca lo hecho con la alegría y satisfacción que hoy; como que parezco, por lo alborozado, un colegial en día de vacaciones. ¿No adivináis la razón?

Cuando en Octubre me anunciaron que, durante el curso actual, había de pesar sobre mis hombros «esta máquina insigne, esta grandeza» al comparar lo abrumador de la carga con las exiguas fuerzas del que había de soportarla, tuve miedo de que se malograra entre mis manos pecadoras el fruto de tanto entusiasmo, sacrificios y desvelos.

Hoy nos reunimos para celebrar con alegre velada la clausura del presente curso y, lejos de haberse realizado temores que yo creía legítimos, el Ateneo ha prosperado de una manera notable, no sólo en el número de socios, sino en el de elementos activos que constituyen el alma y el espíritu vivificador de esta sociedad. Tanto que si yo pudiera atribuirme los honores del éxito, me sería permitido exclamar con el siervo del Evangelio «Señor me habéis entregado cinco talentos y yo he lucrado otros cinco.»

Acaso alguno creerá que me estoy panegirizando y pretendiendo aplicarme aquel conocido apotegma latino «Laus in ose proprio vilescit» la alabanza en boca propia rebaja; pero nada más lejos de mi intención, y para nada más lejos de mi intención, y para desvanecer tales suspicacias, habéis de permitirme algunas palabras encaminadas á adjudicar el mérito á aquellos á quienes de justicia les corresponde.

Cuando me honrásteis inmerecidamente con la presidencia del Ateneo, creía yo que este cargo reclamaba excepcionales aptitudes y fecundas iniciativas de que me declaro en absoluto desprovisto, mas luego tuve ocasión de comprender que toda la vida de este centro se funda en su excelente organización y en los valiosos elementos que le prestan su generoso coacurso.

Y así como en los estados que se rigen constitucionalmente el rey reina y no gobierna, los proyectos todos y su desarrollo son debidos á los altos funcionarios, esto mismo ocurre en nuestro Ateneo, cuya prosperidad y florecimiento son debidos exclusivamente á la exuberante vida artística y literaria de que tan gallardas muestras ha dado en el curso actual, ora en las brillantes conferencias que aquí han explicado profesores tan ilustres como los Sres. Ríos Rial, Rivas Mateos, Brañas, Gigurey, Casares, Cabeza y otros que siento no recordar, ora en las numerosas y espléndidas veladas solemnes y de confianza en que han hecho verdaderos prodigios de ingenio é inspiración los muchos y renombrados artistas que están siempre dispuestos á poner en contribución todo su talento para mantener el nombre de de nuestro querido Ateneo á la gran altura en que hoy se encuentra; para ellos todo el honor y toda la gloria. Al presidente sólo le queda el modesto papel que desempeñaba el coo en la antigua comedia romana, cuando, al terminar la representación, se dirigía al público y le decía:

«Plúditte cives» aplaudid ciudadanos.

Seguramente habrá quién se pregunte en este momento: ¿cómo es que el sistema que tan excelentes frutos produce en la marcha del Ateneo, los ha dado tan funestos para el régimen de nuestra nación? ¡Ah señores! la diferencia no puede ser más notoria.

Los que ponemos al servicio de este Centro nuestras facultades, pocas ó muchas, lo hacemos desinteresadamente, por amor al arte y sin otra aspiración que el placer inefable, la alegría infinita que se percibe en el cultivo de las bellas artes; en la política

las cosas van muy de otro modo; allí se explota lo que se administra y el desinterés suele ser la capa bajo la cual se oculta el más refinado egoísmo. Pero no afeemos con tan ingratas verdades el este hermoso cuadro que torma el broche de oro, recamado de piedras preciosas que cierra las páginas en que se contiene la brillante historia de nuestro Ateneo durante el curso de 1898 á 1899.

¡Quiera Dios que en Octubre próximo volvamos á reunirnos para continuar tan nobles y honradas tareas! los artistas para hacer gala de la inspiración recogida en los encantadores paisajes, en las deliciosas rías en las perfumadas brisas de esta bondita tierra gallega; las damas para honrar con su presencia y embellecer con sus encantos estas fiestas de la cultura intelectual; vosotros para aplaudir, y yo que hoy os envío la más cariñosa despedida, para deciros con todas las veras de mi alma ¡bien venidos!

HE DICHO.

Sección científica

Puede formularse la cuestión que se refiere á las revoluciones del globo terrestre en derredor del sol, de un modo muy sencillo en el dominio de la aritmética. Dichas revoluciones no pueden menos de constituir una serie de unidades sucesivas, es decir, un numero esencialmente finito, y como quiera que cada uno de los numeros obtenidos por adiciones sucesivas, solo se diferencia del que le procede, por una unidad, de aquí se infiere que todos estos numeros sucesivos son necesariamente finitos, no distinguiéndose el segundo del primero, ni el tercero del segundo, etc... sino en una unidad.

Ahora bien, si el numero de revoluciones de la tierra al rededor del sol es finito, no será posible admitir la existencia ab eterno de aquellas, porque en una serie de unidades sucesivas, la realidad de la primera unidad es el término á quo necesario y primordial, y en el cual se apoyan los terminos sucesivos; y como la sucesión de las cosas constituye el tiempo ó duración, resulta demostrado que las antedichas revoluciones son finitas y no externas.

Por grande que se considere el número de revoluciones, la magnitud de aquél, es desigual, en las distintas épocas, además, siempre ha de ser inferior al cuadrado, al cubo, á la cuarta potencia etc... No es en manera alguna eterno el mundo inorgánico; infinito y eterno es Dios, creador del cielo y de la tierra.

Si la existencia de Dios se demuestra por la realidad finita y contingente de los cielos y de la tierra, si, por otra parte aparece demostrada la no-existencia de aquellos, y de esta, un día; necesariamente ha de concederse que la causa del mundo inorgánico, y de los elementos constitutivos de los cuerpos es Dios *Unicus est per se subsistens, qui cuncta creavit.*

Callen, pues, los ateos, los materialistas y los panteístas, y reconozcan la existencia del Sér necesario, independiente de la materia, y no confundan lo que esencialmente es distinto, porque solamente así, la frase—noscere Deum—expresara la noción más sublime, y el deber que el hombre tiene, como criatura inteligente y libre, de conocer al autor de su existencia. Aristóteles exclamó, al ver que la suerte amenazaba en vida—*Causa causdrum misereri mei.*

(Continuara).

M. P. H.

De todas partes

Telegrafian de Londres que el periódico «Daily Mail», en su número correspondiente al día de hoy, publica un despacho diciendo que ante las amenazas de Rusia, se han estrechado con fuerza los lazos de amistad

(1) Leído en la solemne velada de Ateneo León XIII de 28 de Mayo.

entre China y Japón, siendo tal alianza francamente hostil al imperio del zar.

El gobierno de P. kin, envalentonado con el apoyo del Japón, está dispuesto a resistir con gran energía todo atentado a su integridad territorial, negándose rotundamente a los proyectos de adquisición de terrenos en el Celeste Imperio, formulados por Italia, Rusia y Alemania.

Las noticias recibidas de Filipinas han causado profundamente malestar en los Estados Unidos. Se considera seguro un nuevo reclutamiento de voluntarios, desde el instante que principiara por declarar que es imposible establecer la supremacía americana sin disponer de más tropa en el archipiélago.

En la almadraza Torre de Atalaya, de Conil, fué muerto á tiros un monstruo espartano, que luego se remolcó á la playa y pesó 150 arrobas.

Han terminado las sesiones del Congreso alemán con la recepción dada por el emperador, en Potsdam, á varios diputados y varios delegados y al comité directivo.

La nota dominante en las sesiones celebradas, ha sido la de que es curable la tisis en muchos casos, solamente con el tratamiento de los sanatorios al aire libre que ayudan eficazmente á la medicación.

El doctor Cortezo leyó ayer varios trabajos sobre el clima y Sanatorios de Panticosa, Bussot, y Santa Teresa y Sancher.

El Sanatorio de Portaceli ha ofrecido diez plazas gratuitas á Alemania.

Dichos trabajos, que estaban escritos en lengua alemana, fueron aplaudidísimos.

Varios hombres se han hecho notables por una memoria prodigiosa, y entre otros los siguientes:

Metodoro el filósofo contemporáneo de Diógenes el cínico, podía retener todos los discursos y todas las conversaciones que oía.

Temístocles conoció los nombres de todos los habitantes de Atenas.

Ciro, rey de Persia, sabía hasta 30.000 nombres de sus soldados más distinguidos.

Mitridates, que mandaba á 22 naciones diferentes hablaba á cada una de ellas en su lenguaje sin intérprete.

Julio César podía dictar á la vez hasta diez cartas á sus secretarios.

Séneca retenía hasta 2.000 veces consecutivas, las recitaba con el orden que las había oído y podía repetir en orden inverso más de 200 versos que acabase de leer.

Pedro de Rávena recitaba de memoria varios miles de términos.

Simplicio, amigo de San Agustín, podía recitar toda la «Eneida» al revés, y sabía de memoria las obras de Cicerón.

San Antonio, ermitaño, que no sabía leer aprendió de memoria la Biblia oyéndole recitar.

San Antonio, Arzobispo de Florencia, había aprendido á la edad de dieciséis años, un enorme libro de decretos, de concilios y de cánones, hasta el punto de poder citar el sitio y página en que cualquier frase se encontraba.

Según Marco Antonio Muret, un joven corso, á quien conocía, podía repetir más de 33.000 veces que oyese leer en cualquier lengua y por raras que éstas fuesen, y podía además retenerlas en la memoria durante un año entero.

Jesé Scaligero, aprendió todo el Homero de memoria en veintidós días, y los demás poetas griegos en cuatro meses.

Galicia.

Anteanoche, según de público se dice, se cometió un robo en casa de Josefa Riveiro, que vive en el Empalme de la carretera de Carril con la de Caldas.

Los ladrones después de fracturadas algunas puertas solo tuvieron tiempo para llevar 200 reales en billetes del Banco de España, y sorprendidos por la dueña de la casa, que ucedió al ruido, huyeron en diferentes direcciones.

En Couso de Salas, Orense, un incendio redujo á cenizas una casa pajar y cuatro locales destinados á guardar aperos de labranza, propiedad de varios vecinos.

El hecho creése casual, calculándose las pérdidas materiales en 1.325 pesetas.

El jefe de la guardia civil de Puentes, Coruña, participa que fué arrollado por un carro cargado de leña, el joven de 12 años Serafin Álvarez Dopico, natural de las Somozas.

Guñaba la yunta de bueyes que arrastraban al carro el padre del desgraciado joven pues éste falleció de resultas de dicho lamentable accidente.

Habiendo tenido conocimiento la guardia civil del puesto de Cudña de que en el pueblo de Ódavos (Mezquita), recibiera un anónimo doña Josefa García Diéguez, en el que bajo amenaza de muerte se le exigía depositase en sitio determinado la cantidad de 2.000 pesetas, se puso en seguida á practicar gestiones encaminadas al descubrimiento del autor.

Después de activas diligencias, detuvieron á Andrés Fernández Ilcognito, habiéndole

hecho antes escribir una instancia y firmarla resultando que el caracter de letra de este escrito, coincidía exactamente con el del anónimo.

Han sido detenidos en el Ferrol, un boteero y un fondista de la Coruña que trataban de jugar una mala partida á tres morenos recién venidos de Cuba.

Uno de estos tenía en su poder un recibo de 720 pesos que le diera á guardar el foadista.

Noches pasadas fué asaltada la casa del vecino de la parroquia de Prado, del distrito de Puenteareas, José Carreira por uno ó varios rateros, que aprovechando el haber quedado una ventana abierta, se introdujeron en la casa y robaron de una arca la cantidad de 45 pesetas.

En Noya va á ser colocada una lápida que perpetúe la memoria del malogrado marino señor Cadarso, hijo de aquella villa, que pereció en el combate naval de Cavite.

Entraron en el puerto de Vigollos siguientes barcos:

Procedente de San Ciprian, con cargamento de carbón, el queche «María del Carme».

De Marín, con carga general el balandro «Asunción».

De Riveira, en lastre, el balandro «Dolores».

Se despacharon.

Para Carril, el vapor «Cabo San Antonio».

Para Muros, el balandro «Guadalupe».

Para Cádiz, el vapor «Gunningham».

Para Muros, el pailebot «Reboleño».

Para Carril, el vapor «Cabo Ortigas».

Para Noya, el queche «Estrella».

Para Cádiz, el vapor «Carmen».

Para Padrón, el galeón «Pilar».

Para Corcubión, el balandro «Mendez».

Para Villagarcía, el balandro «Asunción».

Por el de la Coruña se despacharon.

Vapor «Cienfuentes», para Ribadeo, con carga general.

Pailebot «Cillero», para Vivero con id.

Los que mueren:

En Puenteareas la señorita Dolores Bugallal Araujo.

—En Orense el teniente coronel de Infantería retirado don Juan Espinosa Gómez.

PARAISO EN LA CORUÑA

POR TELÉGRAFO

De nuestro Redactor-corresponsal

La Coruña 31 (6 t.)

El entusiasmo que en las clases mercantiles había despertado el anuncio de venir á la Coruña el presidente de la comisión ejecutiva de las Cámaras de Comercio, se extendió á las demás clases de la población.

A la hora en que telegrafio, el aspecto que presenta la Coruña es de una animación grandísima.

Los comercios empiezan á cerrar sus escaparates cumpliendo así el acuerdo de la Cámara.

La Coruña 31 (id. id.)

Acaba de salir el tren correo y en el van á esperar al Sr. Paraiso hasta Betanzos los Sres. Martinez Pérez, Torrado, Marchesi, Fariña y otros.

De Betanzos vendrá también el fabricante señor Lissarrague, presidente de la subcomisión de la Cámara de Comercio y el secretario de la misma para asistir á las fiestas que aquí se disponen en honor al Sr. Paraiso.

La Coruña 31 (id. id.)

La calle Real, los Cantones, Garás, y la carretera de la estación presentan un aspecto deslumbrador.

El pueblo se echó á la calle para tomar parte en la manifestación de simpatía que le dispusieron las clases mercantiles al Sr. Paraiso. Contribuye mucho á realización de esto mismo, el hermoso tiempo de que se disfruta.

Los vaporcitos de las casas de los señores Marchesi, Fariña y otros acudados comerciantes están engalanadas en la bahía.

La Coruña 41 (id. id.)

En la calle de San Andres se están reuniendo los coches particulares y de alquiler que han de conducir á la estación las comisiones designadas con anticipación.

Figuran entre estas, las del

Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio, Colegio Profesional y Mercantil, Asociación de dependientes del Comercio, sociedades recreativas, prensa y autoridades.

La Coruña 31 (id. id.)

Hay muchos inscriptos para asistir al banquete con que mañana se obsequiará al Sr. Paraiso. Como dijo la prensa de esta capital, el banquete tendrá lugar en Santa Cruz de Mesa en la hermosa finca del señor Torres Adalid.

El precio del cubierto es de 30 pesetas.

Los comensales saldrán del muelle, en dos vaporcitos engalanados, á las nueve de la mañana para regresar á las tres de la tarde.

En el mismo puertecito visitarán los comensales el castillo del Sr. Quiroga doñificando á la invitación que este señor dirigió al presidente de la Cámara.

La Coruña 31 (id. id.)

Para asistir á la velada que mañana se celebrará en obsequio al Sr. Paraiso, se repartieron más de dos mil invitaciones.

Hay gran afán por obtenerlas.

En ella hablarán los señores Paraiso, Alba, director del periódico «El Norte de Castilla» Martínez Pérez, el secretario de la subcomisión de Betanzos y quizá D. Alfredo Vilas.

El Sr. Paraiso y sus acompañantes, tienen dispuestas habitaciones en las fondas La Ferrocarrilana y La Compostelana.

La Coruña 31 (11 n.)

Al entrar el tren en agujas, el gentío inmenso que ocupaba los andenes y alrededores de la estación, prorrumpió en aplausos y vivas entusiastas.

Ocupó el Sr. Paraiso un carruaje en el que iban también el Sr. Alba secretario de la asamblea de Zaragoza, el Sr. Martínez Pérez, presidente de la Cámara de la Coruña, y el Sr. Larriva, de la de Santiago.

Los cantones cuajados de gente que aplaudió al cruzar el coche en que iba el Sr. Paraiso.

Seguíanle treinta coches particulares.

La Coruña 31 (id. id.)

El Sr Paraiso ha manifestado que su viaje responde al exclusivo objeto de reponer su salud. Manifestó asimismo á los señores La Riva y Villar, que han venido á invitarle para ir á esa, que por ahora no le es posible aceptar su invitación.

Ha prometido sin embargo, visitar á esa población.

El Viernes saldrá el Sr. Paraiso para Mondariz.

N.

Sección Oficial.

LA GACETA

recibida ayer contiene las siguientes disposiciones.

Hacienda.—Junta de Clases pasivas.—Relación de las declaraciones de derechos pasivos hechas por esta Junta durante la primera quincena del corriente mes de Mayo.

Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio.—Negociando de la industria y Registro de la propiedad industrial y comercial.—Relación por orden número de las patentes y certificados de adición, declarados caducados durante los meses de Enero, Febrero y Marzo último.

BOLETIN OFICIAL DE LA PROVINCIA

Programas de concursos abiertos por la Real Academia de ciencias morales y políticas.

Anuncio de subasta del pintado de los buques del Arsenal de El Ferrol.

Edictos de escaso interés.

Santiago

Esta mañana sale de la Basílica, la magnífica procesión del Santísimo Corpus. Asistirán S. Emcia. Rvdma., el Excelentísimo Ayuntamiento y otras distinguidas entidades.

Los villancicos prometen estar muy brillantes.

Las tropas formarán en la carrera, que está en parte entoldada.

Se nos ruega intereseemos del público no se arrojen flores á la Virgen, á fin de evitar el deterioro del vestido de la imagen.

Hemos recibido «El Eco Franciscano» de Junio, tan notable como los de meses anteriores.

En el coche la Ferrocarrilana, que salió ayer por la mañana, emprendieron viaje á la Coruña los señores D. Lucas de la Riva y D. Ventura Villar presidentes de la Cámara de Comercio y del Círculo Mercantil respectivamente.

Dichos señores llevan el encargo de saludar en la herculina ciudad al Sr. Paraiso.

Se ruega á la persona que haya encontrado un libro talonario, perteneciente al Café Suizo, que se perdió desde la Rúa Nueva hasta el lugar del Castiñeiriño, la entregue á su dueño que le gratificará.

Hállase girando visita á los establecimientos de esta ciudad, la M. Visitadora general de San Vicente de Paúl.

La función terminal de los ejercicios del mes en la iglesia de San Agustín, por las Hijas de María, resultó muy solemne. El sermón del Sr. Suárez Salgado llamó poderosamente la atención.

Puede la piadosa asociación estar satisfechísima de la alta manera de honrar á su excelsa Patrona, no sólo con predicadores que tan bien canten sus grandezas como el renombrado orador Sr. Suárez Salgado sino también por lo afinado del coro, el ornato de los altares y otros notables pormenores.

Y cuanto decimos á propósito de los ejercicios en dicha iglesia, lo hacemos aplicables á los cultos que ayer terminaron en la de las Huérfanas.

Ayer, según costumbre, en la mayoría de las cátedras, los profesores dieron la despedida á sus alumnos, amonestándoles para los exámenes que mañana comenzarán.

Hoy ejecutará la charanga de Cazadores de Vergara, los siguientes números en el paseo de la Alameda:

Pasodoble, El 16 de Cazadores, Santos. Inés, Mazurka, Barón.

Balado, Anacaona, Cinec.

2.ª rapsodia de Aires gallegos, Santos.

Jota de La Madre del Cordero, Jimenez.

Ha sido concedida franquicia arancelaria para los paquetes postales que se destinan á los tripulantes de buques de guerra extranjeros, que se hallen en aguas españolas.

Agua de Colonia de Orive.—La mejor y más barata, cualidades que no reune ninguna de las más afamadas por lo que los patriotas la prefieren á todas las extranjeras, los elegantes la distinguen en sus tocadores y la aristocracia la misma para su toilette. Frascos corrientes de 3 á 12 reales. Farmacias y perfumerías. De gran lujo de 5 á 26 reales.—En Santiago: Farmacia de A. Pereiro.

El capitán de Artillería D. Joaquín Calderón, muy conocido en esta ciudad, contraerá en breve matrimonio en Vigo con la hija Lola de los Condes de Torre Cedeira.

Hoy se celebra en el Castiñeiriño la romería llamada del «Santo Faneco».

No estaría de más el envío de una pareja de la Guardia civil, por si ocurre... alguna «fanecada».

Hoy dará comienzo en la iglesia conventual de la Enseñanza, la solemne novena que en obsequio al Sagrado Corazón de Jesús, tributan anualmente las Religiosas de dicho Convento.

A las diez habrá misa cantada con exposición de S. E. M. y á las seis de la tarde, se comenzarán los ejercicios que consistirán en estación cantada, rosario, piática, novena y reserva.

Ha recibido el Sagrado Orden del Subdiacónado nuestro estimado amigo é ilustrado alumno del Seminario D. Ramón Castelo Rivero á quien felicitamos lo mismo que á su apreciable familia.

Los títulos académicos expedidos en los Institutos y Universidades de España, serán válidos en Cuba.

El próximo sorteo de la Lotería Nacional se verificará el 10 de Junio.

Consta de 15.000 billetes al precio de 100 pesetas, divididos en fracciones de 10 pesetas.

El día 16 de Julio en que celebra su santo la señorita Carmen Martínez Arnaud, unirá su suerte ante el altar en Vigo el joven médico del regimiento de Murcia D. Braulio Reino, ex-alumno de esta Universidad.

Salió para sus posesiones en Villajuan el Excmo. Sr. Marqués de Casa Pardiñas.

Hállase vacante en Salamanca una beca de Teología ó Derecho.

Los dependientes de consumos de servicio en el fiadero del Hórreo, decomisaron ayer mañana dos kilos de carne y una docena de huevos que pretendían introducir de matute.

Durante el mes que finalizó ayer fueron degollados en el macello municipal cuatro bueyes, 92 vacas, 542 terneros y tres carneros.

En este mes, corresponde dar cuentas de culto é inquilinato, al arciprestazgo de Ootovad.

En tal día como ayer del año 1808 acordó el Claustro de la Universidad Compostelana la formación del batallón literario. Alistáronse 1.200 alumnos, y á todos se les dió el grado de cadete. El Marqués de Santa Cruz de Rivadulla, Coronel de este batallón fué condecorado por el Claustro con el grado de Doctor en todas las facultades, autorizándole para que pudiera hacer otro tanto con los escolares que se distinguieran en el combate.

A los soldados del regimiento Infantería de Toledo, Domingo Braña Carmelo y José Otero, les interesa su presentación en la Secretaría municipal.

Se hizo cargo de la Alcaldía el Sr. don Eduardo Vilarino Magdalena.

Fueron puestas en el cuarto de detenidos Juana Rey y María Vieiro, por haber vendido ésta á aquéllas una sayas que luego no quiso abonar el precio.

A D. Santiago Martínez le fué resuelta una instancia que elevó á la Delegación de Hacienda de la provincia.

Tomamos parte en la satisfacción que experimenta la distinguida familia del Comisario de Guerra de esta plaza Sr. D. Luis Carvajales, con motivo de la primera comunión de su hija Elenita, amable criatura en cuyo rostro brillan la inocencia y el encanto de la niñez, y que constituye la delicia de sus padres.

La tierna ceremonia se celebró ayer mañana ante una imagen de María, en la conventual de los Remedios; y en dicho acto lucía la comulganda ricos tocado y traje de color blanco y con adornos crema.

Eu el Ayuntamiento.

Bajo la presidencia del Sr. Vilarino celebróse anoche sesión con asistencia de los concejales señores Torre, Fuentes, Sánchez, Varela y Río.

Ingresáronse pesetas: 23.402'51, por consumos en la última semana, recaudación que comparada con la del año anterior acusa un aumento de 4.093'64; y 1.200, que por cuenta del producto del Indulto Cuadragésimo remite el Emmo. Sr. Arzobispo para la Beneficencia municipal.

Adoptáronse además los siguientes acuerdos:

Quedar enterado de las resoluciones de la Comisión mixta de reclutamiento, declarando soldados á José Cheda y José Noya; pendiente de justificación de excepción á Alfredo Noya Basanta; y además, levantar la nota de prófugo á Domingo Mallo.

Estimar la excepción que de hijo único de viuda pobre, alega el mozo Alfredo Basanta Barona.

Quedar enterado de no haberse presentado reclamación alguna, contra la elección de concejales del día 18 último; y no haber lugar á tomar en consideración reclamaciones de D. Ernesto Carrero Goyanes y D. José Sánchez, que fueron presentadas al día siguiente del término legal.

Quedar igualmente enterado, de no haberse presentado reclamación alguna contra el plano geométrico de la calle del Pombal.

Aprobar el pliego de condiciones para la subasta de víveres, combustible y otros artículos con destino á la Casa de Beneficencia en el año económico próximo, gasto que se supone en 19.762'25 pesetas.

Adjudicar definitivamente á D. Angel Villegas Botana, la subasta de 265 metros de tubería para la Rapa da Folla, á 2 pesetas unidad.

Recibir definitivamente las obras de la calle de los Lagartos y satisfacer su importe al contratista D. José Gamallo Paz.

Arquitrir, á propuesta de la comisión respectiva, para la banda de música municipal, en sustitución de la flauta de madera que se empleaba, una metálica sistema Bohm, cuyo costo no excede de 500 pesetas.

Pasar á la Comisión de Hacienda una circular del Sr. Director de la Sociedad Económica, interesando la suscripción á las obras de D. Jaquín Díaz de Rábago, que aquélla edicta.

Expedir certificación de la riqueza amillarada por la casa número 22 de San Francisco, á D. José Losada Michelena, para una información posesoria.

Quedar enterado de la última R. O. de-

clarando que deben cesar en el adeudo de sus pensiones, desde Abril, las familias de los reservistas del 91, excepción de los fallecidos.

Quedar igualmente enterado de otra Real Orden posterior haciendo extensiva dicha disposición á los repatriados en tales condiciones, que llegaron á la Península en 4 de Abril.

Declarar con derecho á la pensión que recibía, á la madre del reservista Manuel Domínguez Díaz.

Satisfacer á D. Joaquín Nóvoa López 163'34 pesetas por la parcela sobrante de su casa número 38 de la Rúa del Villar.

Archivar sin otra diligencia el expediente relativo á los cuatro metros que toma y los tres que cede la nueva alineación de la casa en obra de la Troya cuyo adeudo de un metro sólo importaría 3 pesetas.

Conceder licencia á D. Antonio Insua para construir la casa número 38 de la Rúa del Villar.

Votar el crédito necesario para reparar el lado N. del salón de la Audiencia sita en el palacio de Rajoy, sin perjuicio del resarcimiento por el Seminario de Confesores, en su caso, cuando se resuelva la litis pendiente del año 91 y sobre escritura de concordia concedida por el Emmo. Cardenal Payá.

Por último, el Sr. Varela de Limia propuso que se consignara en acta la satisfacción del Ayuntamiento por la reposición de los cargos de Diputados provinciales, de los santiaguenses Sres. Pereiro y de Andrés García. El Sr. Torre se asoció á la proposición. (Se retira del salón el Sr. Sánchez Miramontes). El Ayuntamiento acordó en conformidad con lo propuesto.

El Boletín Eclesiástico de ayer contiene el siguiente sumario:

Letras Apostólicas anunciando el Jubileo del año próximo venidero.

Circular de la Secretaría de Cámara para que los particulares, que remiten documentos, encarguen alguna persona que se entere de las resoluciones tomadas en los mismos.

Beneficencia privada: continúan las disposiciones legales sobre ella.

Adhesiones y suscripción para el solemne homenaje á Jesucristo Redentor.

Anuncio de una beca vacante en Salamanca.

LOS EXAMENES

Facultad de Medicina

El día 2 y siguientes, darán principio los exámenes en Eusebia con arreglo á los siguientes tribunales.

Anatomía descriptiva primero, señores Romero Blanco, Barcia y Goyanes.

Histología señores Conde, Barcia y Torre.

Técnica anatómica primero, señores Romero Blanco, Barcia y Goyanes.

Anatomía descriptiva segundo, el mismo tribunal.

Técnica anatómica segundo, el mismo tribunal.

Fisiología, señores Varela, Conde y Torre.

Higiene privada; señores Fernández, Conde y Torre.

Patología, señores Rodríguez Seoane, Nóvoa y Andrade.

Terapéutica, el mismo tribunal.

Anatomía patológica, señores Comesaña Conde y Torre.

Patología quirúrgica señores Teijeiro, Piñeiro Pérez y Gil.

Médica, señores Andrey, Piñeiro Heiba y Romero Molezún.

Obstetricia, señores Sánchez Freire, La Riva y Piñeiro Pérez.

Clinica quirúrgica primero, señores Sánchez Freire, Piñeiro Pérez y Romero Molezún.

Clinica médica primero señores Andrey Piñeiro Herva y Romero Molezún.

Clinica de obstetricia, señores La Riva, Andrade y Gil.

Enfermedades de la infancia, el mismo tribunal.

Clinica quirúrgica segundo, señores Sánchez Freire, Piñeiro Pérez y Romero Molezún.

Higiene pública, señores Rodríguez Seoane, Nóvoa y Fernández.

Higiene pública, el mismo tribunal.

Medicina legal, señores Comesaña, Nóvoa y Fernández.

Movimiento de población ocurrido en el día de ayer:

Nacimientos: dos varones y dos hembras legítimas.

Defunciones: dos varones.

Observaciones de la Universidad

DIA 31.	
Altura barométrica.	738°0
Temperatura máxima al Sol.	37'5
Idem idem á la sombra.	28'4
Idem mínima.	11'9
Lluvia caída en las 24 horas	
últimas (m. m.)	0'0
Agua evaporada en id. id.	3'8
Viento dominante.	O.

Gacetillas

Pedid en los mejores establecimientos de ultramarinos los aceites puros de Oliva refinados marca «La exclusiva Santa Lucía sociedad anonima Industrial reunidas» Santander tienen la ventaja que pueden usarse reemplazando la manteca. Latas de diez, cinco y medio kilos á precios económicos. Pastas para sopa sin competencia posible.

MIL PESETAS la que presente **CÁPSULAS DE SÁNDALO** mejores que las del Dr. PIZA, de Barcelona y que curan más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino 6, farmacia, Barcelona.

MONTE DE PIEDAD

ALMONEDA NÚM. 48

La Junta de Gobierno de este Establecimiento, acordó se celebre Almoneda el domingo 18 de Junio, próximo que comprenderá todos los préstamos vencidos hasta fin de Noviembre último cuyos resguardos llevan la numeración siguiente:

13378	64029	78101	82203	83477	84384
22811	64034	78240	82218	83485	84393
23277	64030	78581	82229	83553	84395
23278	64031	79005	82245	83504	84399
23323	64110	79341	82249	83580	84400
28073	64140	80452	82253	83589	84409
28080	64177	80682	82291	83604	84411
28082	64318	80717	82302	83608	84417
28083	64643	80739	82307	83681	84443
28268	65101	80781	82319	83687	84444
33451	65269	80833	82364	83704	84446
34237	65345	80795	82367	83706	84447
37928	65362	80807	82370	83717	84451
38771	65372	80852	82383	83733	84456
38772	65458	80877	82391	83745	84484
38773	65550	80893	82465	83758	84489
39336	65596	80915	82481	83760	84503
39359	65749	80921	82503	83762	84511
39513	65851	80936	82515	83771	84521
39518	66256	80938	82545	83781	84553
40540	66332	80947	82556	83782	84555
41290	66394	81010	82557	83783	84560
41655	66596	81022	82567	83784	84564
42308	66784	81047	82568	83811	84579
42467	66856	81048	82571	83825	84595
42877	66937	81063	82589	83833	84605
43652	67118	81065	82603	83841	84620
43883	67150	81075	82604	83880	84628
43887	67254	81082	82639	83891	84636
44441	67333	81083	82675	83896	84641
44515	68018	81086	82681	83909	84645
44621	68033	81101	82685	83916	84650
45064	68042	81109	82704	83917	84652
46346	68045	81126	82711	83922	84662
46367	68066	81130	82717	83935	84671
48300	68079	81136	82720	83946	84673
51085	68109	81140	82724	83947	84674
51267	68116	81157	82726	83948	84685
52623	68118	81163	82738	83956	84693
55441	68133	81176	82779	83965	84695
57255	68166	81208	82794	83971	84699
57660	68176	81224	82803	83982	84708
58718	68177	81227	82806	83987	84711
58828	68264	81243	82847	84011	84721
59274	68265	81268	82871	84024	84727
59549	68303	81297	82874	84026	84731
59640	68308	81326	82887	84035	84750
59768	68367	81334	82918	84040	84757
59769	68507	81356	82962	84042	84768
59990	68601	81389	82967	84066	84780
60084	68629	81411	82969	84109	84782
60190	68823	81421	82972	84113	84787
60342	69023	81431	82991	84115	84796
60403	69554	81436	82997	84116	84802
60468	69827	81440	83006	84123	84820
60518	69829	81443	83014	84124	84826
60761	69961	81454	83016	84127	84846
60786	69971	81469	83028	84133	84862
60952	70455	81478	83037	84137	84863
60979	71326	81481	83041	84147	84865
61329	71668	81488	83053	84155	84867
61513	71781	81495	83059	84157	84887
61665	72124	81507	83065	84180	84913
61693	72656	81508	83075	84182	84914
61698	72859	81527	83109	84192	84932
61741	73309	81557	83119	84194	84933
61828	73439	81563	83144	84196	84939
61946	73475	81576	83151	84206	84944
62022	73551	81648	83158	84208	84965
62073	73858	81665	83169	84219	84974
62248	74261	81671	83173	84246	84975
62305	74297	81672	83176	84251	84979
62429	74487	81690	83192	84265	84990
62594	74599	81740	83198	84268	84996
62704	74742	81747	83199	84270	85000
62714	74927	81815	83205	84271	85004
62773	75103	81838	83212	84280	85023
63037	75133	81856	83215	84281	85040
63119	75255	81863	83221	84291	85046
63400	75263	81887	83258	84295	85069
63403	75330	81947	83279	84304	85078
63544	75431	81956	83282	84305	85079
63551	75443	81963	83325	84321	85080
63583	75500	81986	83334	84331	85107
63682	75832	81992	83354	84345	85113
63696	76158	81974	83362	84346	85114
63698	76159	81995	83368	84348	85122
63754	76160	82018	83370	84349	85127
63759	76161	82037	83378	84350	85136
63830	76215	82079	83382	84357	85166
63831	76580	82123	83447	84363	85176
63932	77146	82141	83456	84377	
63971	78089	82181	83467	84380	

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados á fin de que puedan concurrir á cancelar ó renovar sus préstamos antes del día señalado para la subasta.— Santiago 13 de Mayo de 1899.—El Director, Salvador Parga.

TELEGRAMAS

Servicio particular del ECO

Asuntos varios

Madrid 31 (10 n.)

Créese que Mac Kinley se verá obligado á hacer un nuevo llamamiento de voluntarios para Filipinas.

Madrid 31 (id. id.)

Hay gran deseo de conocer los discursos de los señores Silvela, Pidal y Martínez Campos, en la reunión de las mayorías, discursos que insertarán algunos diarios de hoy.

Madrid 31 (id. id.)

En el Consejo Supremo de Guerra, se acordó elevar á plenario las causas contra Toral y Pareja, por las rendiciones de la provincia de Santiago de Cuba.

Madrid 31 (id. id.)

La reina Victoria de Inglaterra se halla grave de la vista. Un notable oculista aconsejó fuese aquella operada inmediatamente.

Madrid 31 (11'15 n.)

En la conferencia de la paz, se han aprobado algunos artículos de los proyectos y que se refieren á los prisioneros.

Madrid 31 (id. id.)

La Comisión que entregó el último Mensaje á Castelar, encabeza la suscripción nacional para honrarle, con la cantidad de 25.000 pesetas.

El pedestal será de mármol y la estatua de bronce. Dicha comisión ha hecho las invitaciones, sin distinción política.

Madrid 31 (id. id.)

Se ha posesionado de la embajada de Washington, el Duque de Arcos, sin que hasta ahora haya presentado las credenciales.

LA PROXIMA LEGISLATURA

Madrid 31 (11 n.)

La sesión preparatoria del Congreso créese que será presidida por el Sr. Ruiz Jiménez, con motivo de hallarse en Mondariz (Pontevedra) el Sr. Puigerver. La primera sesión, preparatoria del Senado, la presidirá don Jenaro Echevarría.

Los secretarios de edad serán los jóvenes representantes en Cortes Sres. Juniors, Sedó, Montero Villegas (D. Eugenio) y Silvela (D. Faustino.)

Madrid 31 (id. id.)

En la reunión que mañana celebrarán los Gamacistas, acordarán, según se dice, usar de benevolencia para con el Gobierno

Ultima Hora

Madrid 1 (1 m.)

En la vista del proceso Dreyfus, el Sr. Fiscal dijo que no existieron piezas secretas, y que nada puede, por ende, ir en contra de Dreyfus, pues en el expediente, nada consta contra él.

Madrid 1 (2 m.)

Dicen de París que en la vista de ayer continuaron las aclaraciones de Derouledé.

El Gobierno francés castigará en su carrera al General Harve que declaró en el proceso Derouledé, permitiéndose hacer apreciaciones tenerarias.

L.

BOLSA DE MADRID

Cotización Oficial

	DIA 30	DIA 31.
4 por 100 interior.	62'45	62'20
Títulos pequeños.	62'65	62'75
Idem exterior.	68'60	68'00
Títulos pequeños.	68'65	68'10
Idem amortizable.	70'00	69'00
Títulos pequeños.	70'00	69'00
Cubas viejas.	67'40	67'00
Idem nuevas.	58'70	58'15
Cédulas hipotecarias.	102'50	102'00
Banco de España.	404'00	404'50
Tabacalera.	262'00	261'00
Cambios sobre París.	21'35	22'50
Idem sobre Londres.	30'60	30'73
Obligaciones de Aduanas.	90'30	90'30
Filipinas.	74'00	75'00
Obligaciones Tesoro.	100'90	101'00

Imp. de EL ECO DE SANTIAGO.

ANUNCIOS.

ARRIENDO

Se alquila la casa número 15 de la calle de la Troya. En la tienda de enfrente, número 8, darán razón.

VENTA VOLUNTARIA

Se hace del agro llamado Fuente Caule de 7 ferrados y 17 cuartillos de sembradura sito en la calle de Castrón Doiro y cerrado sobre sí.

Informará del precio y demás condiciones el procurador D. Andrés Vilarelle

A voluntad de su dueño se vende la casa número 9 de la Jazminez. Informarán en la misma casa.

Ninguna ANEMIA

resiste a la

HEMOGLOBINA

RAMON CONSTENLA, MARMOLISTA

Rúa del Villar 29, SANTIAGO.—Sucursal: calle de la Iglesia, número 8, VILLAGARCIA.

MARMOLES EN COMPETENCIA CON LA CANTERIA

Lápidas con cien letras, desde 25 pesetas en adelante.
 Sepulturas, desde 45 pesetas en adelante.
 Pilas bautismales, desde 125 pesetas en adelante.
 Pilas pequeñas de agua bendita, á 12 pesetas.
 Metro cuadrado para embaldosado de iglesias, portales y cocinas, á 11 pesetas.
 Metro lineal de escalones para portales, etc., desde 15 pesetas en adelante.

Revestidos para portales y fachadas de casas, etc., desde 30 pesetas metro cuadrado.
 Vertederos para cocinas, desde 20 pesetas en adelante.
 Pilas de baño, desde 180 pesetas.
 Metro cuadrado para muebles, desde 20 pesetas.
 Estufas para sala, desde 80 pesetas en adelante.
 Cruces para cementerios con cien letras, á 25 pesetas.

SE VENDE YESO

NOTA.—Se hacen escaleras con balastrada, fuentes para jardines, ornamentación, escultura en mármoles y cantería. Todo á precios sumamente económicos.

EL ESTÓMAGO ARTIFICIAL

0 POLVOS DEL DOCTOR KUNTZ

Este Remedio bajo la forma de POLVOS puede titularse maravilloso por lo radical de sus curaciones, y sus componentes están combinados con arreglo á la última palabra de la ciencia. Todos los enfermos se curan, por crónica que sea la dolencia, Nunca falla. Triunfa siempre aún en los casos más rebeldes. Enfermos hay que se han curado con una sola caja. Comprobado este remedio en la clientela privada de distinguidos médicos, podemos asegurar el éxito cada vez que se tome. No daña, por mucho que se use. No hay Dispepsia, Gastralgia ó Diarrea que resista al "Estómago Artificial." Cuando han fracasado todos los demás digestivos, el único remedio positivo que puede devolver la salud es "El Estómago Artificial ó polvos del Dr. Kuntz."

las dispepsias estomacales en sus diferentes formas (atónica-catarral-flatulenta) y la dilatación de estómago haciendo desaparecer el peso en el estómago, llenura, la hinchazón de vientre, los eructos agrios ó acedias, gases, sed después de las comidas, pesadez de cabeza, vértigos, mareos, ansiedad, soñolencia; opresión, repugnancia á las comidas, etc., bien proceda de comer alimentos pesados, exceso de alimentación, exceso de vino y alcohólicos, hábito sedentario y vida poco activa, falta de reposo después de comer ó hacerlo bajo la influencia de disgustos morales, que preocupan el ánimo, ó comer precipitadamente, como los empleados, hombres de negocios, etc., y toda persona que trabaje mentalmente después de las comidas.

las dispepsias intestinales; cesando pronto las: **DIARREAS** con ó sin cólicos ó flujos por antiguos que sean; hace desaparecer el olor fétido y restablece la normalidad del intestino, produciendo deposición natural; tal efecto lo realiza **EL Estómago Artificial**, porque destruye los microbios productores de la infección intestinal adquirida bien por mala calidad de alimentos y de las aguas de beber, insalubridad del terreno, casa ó lugar donde se habite ó predisposición individual á infecciónarse, así todo estado **diarreico** debe ser tratado por **EL Estómago Artificial**, el cual actúa también como Preventivo.

la disenteria con flujo de sangre, diarrea catarral con ó sin mucosidades por crónica que sea, evitando adquirirla á las personas que anualmente la padecen.

la gastritis, gastralgias y catarro crónico del estómago, biliosidad y el estreñimiento por falta de secreción biliar suprimiendo la flatulencia ó desarrollo de gases, procedente de la fermentación del alimento en el estómago é intestinos.

Se vende en las principales farmacias y droguerías á ptas. 750 la caja; 4 pesetas la media caja, y en la farmacia Gayoso (sucesor de Moreno Miquel), Arrenal, 2, Madrid, y centro de especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona. Va por correo. Pídanse folletos.

LA CONFIANZA

Géneros del Reino y Extranjeros

Corbatas, Cuellos y Puños.

MANUEL AGRA

Laneria, Sedería Pañería, Pañolería y géneros de punto.

Especialidad en géneros blanco y negro.

2, PREGUNTOIRO, 2.

HAMBURG--SUD AMERIKANISCHE DAMPFSCHEIFFFAHRTS-GESELLSCHAFT

Compañía Hamburguesa Sud-americana, de vapores correos al Río de la Plata

Vapores de la Compañía.

Amazonas	Córdoba.	Montevideo.	Portoalegre
Argentina.	Corrientes.	Olinda.	Rio.
Asunción.	Curitiba.	Paraguassu.	Rosario.
Bahitonga.	Destiño.	Paraguaguá.	San Nicolás
Belirunco.	Guahyba.	Patagonia.	Sao Paulo.
Buenos Aires.	Taparica.	Pernambuco.	Taquary.
Cintra.	Maceo.	Petropolis id.	Tucuman.
	Mendoza.		

SERVICIO QUINCENAL

El 24 de Mayo saldrá de Vigo para Bahía, Rio Janeiro y Santos el vapor **PARAGUASU**

Admiten carga y pasajeros.—Llevan camareros y cocineros españoles. Los pasajeros tiene que presentarse en la Agencia de Vigo el víspera de la salida. Estos buques no hacen cuarentena á su llegada á Montevideo como las demás Compañías por que no conduce carga para Brasil.

Solamente tocan en Rio Janeiro para desembarcar el pasaje que toman en Vigo y siguen incomunicados para Montevideo.

De otros detalles informarán:

En **CORUNA** Sres. Hijos de Marchesi Dalmau.

En **CALDAS. CARRIL** y **VILLAGARCIA** D. Elisardo Domínguez y los señores Hijos de Buhigas y Prats.

En **VIGO** Agente general en España, Sres. **SALVADOR ARANDA**, Arrenal, 12

COMERCIO DE ULTRAMARINOS

SANTIAGO MARTINEZ

36 PREGUNTOIRO 36

Si esta casa la prefiere el público, es porque vende los mejores géneros y más baratos; compárese su catálogo de precios.

Ofrezco vino del Ulla del acreditado cosechero Don Francisco Gacio Fernández que es una especialidad en su clase.

Esquelas de defunción.

En las oficinas de este periódico, se reciben durante todo el día y hasta las tres de la madrugada para el número del día.

V. M. ESCALERA

Consignaciones -- Tránsitos -- Seguros -- Comisiones

DESPACHO DE ADUANAS

CASA EN VIGO Y CARRIL

A LOS CONTRATISTAS Y MAESTROS DE OBRAS

Cementos, Hidráulicas, Cales y Yesos

EN PARTIDAS

Marcelino Suárez.—CORUÑA

MALA REAL



VAPORES CORREOS

El 27 de Mayo saldrá directamente de Vigo para Montevideo y Buenos Aires el magnifico vapor

MAGDALENA

La marcha de todos los vapores es 17 á 18 millas por hora, empleando en el viaje de Villagarcía y Vigo á los puertos del Brasil de 13 á 15 días y á los de Montevideo y Buenos Aires de 18 á 20.

Es la línea de vapores que hace los viajes más rápidos entre Europa y América del Sur ofreciendo excelentes comodidades y trato á los pasajeros de 1.ª y 2.ª clase. A los de 3.ª se les da cama con ropa, pan fresco y vino a todas las comidas, Llevan cocineros y camareros españoles para mejor servicio de los mismos. Asistencia médica gratuita.

El viaje á los pasajeros que quieren embarcar en Vigo les será abonado por el agente de la Compañía en Villagarcía.

Los pasajeros tienen que presentarse con sus pasaportes en las agencias de Vigo y Villagarcía el día antes de la salida del vapor.

Para más informes y obtener billetes dirigirse á los agentes de la Compañía.

AVISO.—La cuarentena actual impuesta en la República Argentina contra las procedencias del Brasil, es de 24 horas de observación, y los buques de esta compañía no sufren detención alguna, debido á que en Montevideo se embarca en médico Inspector de Sanidad argentino que hace cumplir las 24 horas de observación, contando con el tiempo que se emplea en el despacho en el puerto de Montevideo y el invertido en el viaje desde dicho puerto al de Buenos Aires.

En **VILLAGARCIA** Y **CARRIL**. Sres. **González y Fernández**.

Agente general en el Norte de España y en Vigo. **D. Estanislao Durán**.

NORDDEUTSCHER LLOYD

Compañía de Vapores-Correo de Lloyd-Nortealemán.

LINEA RAPIDA

El día 4 de Junio saldrá de Villagarcía para Montevideo y Buenos Aires el magnifico vapor

WITTEKIND

De Villagarcía para Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente el día 18 de Junio el vapor correo alemán

AACHEN

Admite carga y pasajeros

Para más informes dirigirse al Consignatario en Villagarcía señor **D. Luis Garcia Reboredo** Isla y en Santiago á los agentes **D. Manuel Morales y González** Patio de Madres, 9, y **Hórreo 10**; y **Fernández Varela é Hijos**, Casas Reales 11.

Admiten estos vapores correspondencia y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Los vapores de esta compañía hacen los viajes directamente de Villagarcía para la **PLATA**, sin tocar en Portugal ni Brasil, procedencias estas últimas casi siempre sujetas á cuarentena en Montevideo y Buenos Aires.

Cuentan estos magníficos vapores con grandes comodidades para los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase con espaciosas cámaras, como también para los de 3.ª teniendo dos comidas semanales á la gallega y servidos por cocineros y camareros también gallegos.

EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO

MAGNESIA FORMIGUERA

ATEMPERANTE + DIGESTIVA + ANTIBILIOSA + LAXANTE

Cura las acedias, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondría y evita las digestiones difíciles.

Por sus inmejorables propiedades, nuestra **Magnesia** se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas.

Véndese en las principales Farmacias

Al por mayor: Sociedad Farmacéutica Española.—BARCELONA

SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS

ROPA BLANCA PARA SEÑORAS

Contando con un completo y variado surtido y en mejores condiciones para la venta que ninguna casa, tengo el gusto de participarle á mi distinguida clientela y al público en general que no se surta de dicho artículo sin antes visitar mi establecimiento en la inteligencia de que quedará complacida en clases y precios.

BENITO FUENTES,

74, RUA DEL VILLAR, 74.